



PERSPECTIVA HISTÓRICA DE LA INICIACIÓN A LA VIDA CRISTIANA EN LOS PRIMEROS SIGLOS DE LA IGLESIA

Mons. Francisco Nieto Súa Obispo de Engativá, Colombia

Notas: Las sedes más importantes del cristianismo se van acercando a las ciudades. Los obispos formaron escuelas catequéticas y teológicas en los primeros siglos.

Era post apostólica

Tertuliano y Ambrosio dicen que el Símbolo de los Apóstoles fue compuesto por la enseñanza de los apóstoles. La Didajé era más conocida que los evangelios.

El kerigma parte de la predicación de los apóstoles. Es cristológico (Roma, Milán, Lyon) o trinitario (Alejandría y Antioquía). Posteriormente se superponen.

Pastor de Hermas, Justino, Ignacio... el kerigma estuvo ligado al bautismo y a las exigencias del bautizado (Carta a Diogneto). Hacia el 150 no había todavía una estructura catecumenal.

Clemente Romano (Carta a los Corintios) qué significa el Bautismo.

La teología de la piedra: pinturas, túmulos, entierros, lápidas. Lápida niña: Que vivas en Dios.

El tema de la resurrección es el tema más repetido del arte en los primeros cuatro siglos. El Pez, la cruz nimbada de luz o de laurel manifestaban la identidad cristiana en secreto. Los sepulcros eran lugares que manifestaban la novedad de la resurrección. Los sepultureros (fosores) garantizan que la tumba se mantenga hasta la resurrección de los muertos. Todo lo que hablara de vida en el AT se asociaba a Jesús resucitado. Luego seguía la figura de Pedro, la de Pablo y finalmente la Iglesia.

Policarpo de Esmirna hace énfasis en la enseñanza de Jesucristo, Dios y hombre resucitado.

El anuncio en el Occidente se centró en la resurrección de Jesucristo.

Los apócrifos, muy valorados ahora, poseen elementos interesantes acerca del pensamiento cristiano. Libros de Esdrás, Secretos de Enoc, Apocalipsis de Baruc... nombres del AT. El AT es el camino que preparaba al Mesías. Evangelio de Santiago, de Mateo... libros secretos que los cristianos de Roma no dejaban leer. Evangelio de los Egipcios es uno de los más antiguos. Evangelio ebionita atribuido a San Pedro (crucificado al revés). Evangelio de Nicodemo minimiza la culpa de Pilatos. Evangelio de Tomás tiene influencia de los naasenos reporta que Jesús hacía pajaritos de barro. Evangelio árabe habla de la influencia apocalíptica del fin del mundo.

Los escritos de los apologistas son respuesta a las herejías. Desde los patripasianos hasta los docetistas.

El catecumenado no fue lo mismo en todas partes. La influencia de Occidente está presente en el RICA. Lo de Antioquía y Alejandría tuvieron otros énfasis.



CONSEJO EPISCOPAL LATINOAMERICANO DEPARTAMENTO DE MISIÓN Y ESPIRITUALIDAD
Semana Latinoamericana y Caribeña de Iniciación a la Vida Cristiana
“La Iniciación a la vida cristiana en el Proceso Evangelizador de la Iglesia”

El kerigma es la primera etapa de la IC. En nombre de Dios se lleva la buena nueva y los no creyentes comprenden que necesitan hacer un proceso diferente de los judíos. El catecumenado fue diferente entre judíos que entre no judíos. Siempre se hacía después de una confesión de Dios. Se debe enseñar primero la existencia de un solo Dios (Ambrosio) que se busque adorar y querer y luego rebatimos supersticiones y herejías para luego llegar a Cristo.

La primera etapa del catecumenado es diferente en la historia de la Iglesia.

Primero se anuncia a un solo Dios. Luego se anuncia a Jesucristo.

El bautismo se concretaba a partir de las preguntas de fe. La triple inmersión fue añadida luego en el 250. La unción post bautismal (doble unción o una unción) el domingo de ramos inspirada en el AT.

Todos estos elementos conducían el proceso catecumenal (tres años). Los inscritos como catecúmenos gozaban de privilegios y prolongaban la decisión del compromiso bautismal. (Conocimiento de la Sagrada Escritura, vivencia de los Evangelios)

Catequesis de iniciación en la oración a los neófitos.

En el catecumenado milanés los procesos eran diferentes con los paganos y con los judíos, pero la Palabra era fundamental. Se acercaban al AT y al NT. Importancia de la comunidad y no solamente de los padrinos. Es la comunidad es la que hace posible la conversión, el encuentro con Jesucristo y la aceptación de su proyecto.

La comunidad inserta el individuo en pequeñas comunidades en un nuevo estilo de vida.

En ambas tradiciones había miedo de que no hubiera alejamiento de costumbres paganas y por eso se insiste en los escrutinios y las renunciaciones. El escrutar era entrar a lo más profundo de la persona. Agustín dice que los exorcismos escrutan para purificar. Se daba un énfasis moral para asegurar alejamiento de las costumbres paganas.